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10 月 23 日，我正在进行眼部手术的术前准
备，突然接到诗人杨牧从成都打来的电话，他急
切地问我：“傅天琳真的出事了？”我说：“不可能
吧，14号我们还通了信息的，她的病情正在好转
啊。”紧接着，诗人吉狄马加从北京发来短信：“吕
进先生，惊悉天琳过世，深感悲伤。人生无常，好
友零落，痛哉惜哉。”天啦，看来，傅天琳的确永别
了我们。

我和天琳相识于 1978 年。那一年 4 月，重庆
市文联在南温泉召开重庆市文学创作会，这是打
倒“四人帮”后重庆作家的首次大重逢，会议连续
开了几天，气氛欢乐而热烈，有一种过节的感觉。
在分组会上，一个陌生的短发姑娘来找我，她手
里拿着一个“红梅”本子，上面写了许多诗。她说：

“吕进老师，请你帮我看看。”姑娘有些羞涩，自我
介绍：“我叫傅天琳，缙云山园艺场的工人。”我当
时是西南师范学院（现西南大学）外语系的助教，
我和天琳长达40多年的终生友谊就是这样开始
的。那个时候，她连一首诗都还没发表过呢。

第二年的1月，《诗刊》组织了“诗人大海采风
团”，艾青任团长，参加者全是著名诗人，《诗刊》
破格邀请了当时还名不见经传的傅天琳。这次采
风对天琳产生的影响怎么估计也不为过，她的眼
界大开，诗思泉涌。我在1981年第4期的上海《文
汇月刊》上写过一篇《果园交响诗——青年诗人
傅天琳剪影》，写她“从果园到大海”的经历，《新
华文摘》转载了这篇报告文学。从此，诗坛就给天
琳戴上了“果园诗人”的桂冠。

她从采风团回北碚，到西师来看我，这是她
第一次到我家，也是我们两家友谊的开始。我太
太忙邀她吃了饭再走，那个时候物质供应紧张，
也比较贫穷，吃饭还是一个大问题。傅天琳说：

“好呀，留下吃饭。哎，我在上海朋友家里，一口气
吃了八个包子。”我太太一听，天啦，来人饭量如
此吓人，赶紧在已经淘好的米里又去加米，这成
了我们后来常说的笑料。

几十年了，她对我的称呼总是“吕进老师”，
不会少那个“进”
字；称我的太太
则 是“ 小 李 老

师”，不会少那个“小”字，其实“小李老师”比她还
大半岁。而我则叫她的先生罗怀净“小罗”，跟着
儿子半调侃地叫她“傅孃孃”，一直到她去世。“孃
孃”是四川话，就是“阿姨”的意思。

果园，这是傅天琳的第一个独特印记。她的
身上总是带着一股浓浓的果园工人的气息，很清
新，很纯净，负氧离子很多。她的诗有技巧，但是
她的为人却没有技巧，有的是工人的朴实，本分，
善良，直率。诗人流沙河对我说：“傅天琳是个老
实人。”这是很准确的评价。她也常常自嘲自己说
的一些哈（傻）话，做的一些哈（傻）事。她喜欢谁，
不喜欢谁；尊敬谁，不尊敬谁，一切都会对本人说
出来，从不掩饰。她刚从果园调到重庆出版社的
时候，面临很大的工作压力。我偶然发现她那时
给我的一封来信：“我由于协助本泉老师看一点
诗稿，我的直觉不能化为编辑的文字啊！于是，我
认认真真地、逐字逐句地读起了你的《新诗的创
作与鉴赏》。有一晚，我读到晚上两点钟。请原谅，
虽然我已经透露出这之前我没有细读这本书的
真实。”

1987年，我太太在新桥医院做了八个小时的
大手术，生死未卜，我 24 小时守护在病床前。那
时，新诗研究所刚刚在争议中建所，我又刚刚从
讲师被破格提拔为教授，真是“压力山大”啊。医
院管理很严，不许探视，傅天琳却不知用了什么
办法，居然说服了门卫，溜进病房看望了“小李老
师”。我家没有其他亲人在北碚，读初中的儿子就
没人管了，他一人在家，自己上学，自己吃饭，自
己照料自己的起居。天琳得知后，从重庆出版社
挤公交车到北碚，去我家看望儿子。在家里，她看
着我的儿子，询问他的生活情况，谈着谈着，实在
忍不住了，大哭起来，抱着儿子说：“我的儿子，你
受苦了。”

新时期，是傅天琳的又一个独特的印记，她
是新时期的“新来者”。上个世纪70 年代末到80
年代的新时期，那是中国新诗多么美好的年代！
我曾经在《文艺研究》写过一篇文章《论新时期的

“新来者”》。我说，新时期有两类年轻诗人，一类
是朦胧诗人，一类是不写朦胧诗的在新时期出现
的年轻诗人，后者可以叫“新来者”。她立即写文

章呼应，题目是《我是新来者》。新时期诗坛非常
活跃，众声喧哗，但是，不管诗坛上吹什么风，时
髦什么流派，天琳都漫不经心，更不会卷进去。她
守住自己的诗的尺度，去选择、吸纳各流派一切
有用的营养，丰富自己。她不属于任何流派，她又
属于任何流派，她单纯而又丰富。傅天琳拥有敏
锐地感知诗美的天赋，她的艺术生命特别长，从
十几岁到她去世前4个月写给我的墓志铭，整整
有60年。读天琳的诗，你会感受到诗里有她全程
参与的生命，她的心跳，她的体温，她的微笑和她
的泪水，你会被她的诗句所触摸，所感动，所提
升。一个诗人能够如此完美地进入到生命这么深
这么柔软的地方，说实话，在当代诗坛是很难有
人能望其项背的。

我和傅天琳算是至交。即使很久不通信，长
期不见面，对于诗坛的人和事，我们都会知道对
方的看法，心灵感应绝对是准确的。40 多年里，
我们有许许多多有趣的经历，罗夏买苹果就是
很有意思的故事。1988年，我在北京北纬饭店出
席第三届全国文学奖（诗歌奖）评委会，现在已
是外交官的傅天琳的女儿罗夏那时在外交学院
念书，我就叫她到饭店去玩。评委们全部住在饭
店的二楼，每个人的房间大门都写有姓名。罗夏
是傅天琳的女儿嘛，对诗人并不陌生。我住在走
廊的最里面，于是便带着小客人一路从走廊走
过去。罗夏看到“艾青”，吐了一下舌头，哎呀了
一声；又看到“臧克家”，又吐一下舌头，哎呀了
一声；再看到“冯至”，又吐了一下舌头，哎呀了
一声；就这样，她一路“哎呀”到我的房间。送她
走的时候，我问，夏夏，哪里有水果卖呢？那个岁
月，水果可不是容易买到的。罗夏说：“这一带我
比较熟，我带你去。”于是，出得宾馆，她带着我
疾步地走街串巷，可积极了，终于在一个偏僻的
小巷里买到了苹果，装了一塑料袋。我又送罗夏
去搭公交车回外交学院。挤上车后，罗夏转身向
我挥手。我把塑料袋从车窗递上去：“拿好啊！”
罗夏的笑容一下子尴尬起来：“怎么？找半天，是
给我买的吗？”

2019年11月，中国作家协会在北京召开全国
诗歌座谈会，重庆应邀出席会议的人最多，有 5

人。会议期间，重庆出席会议的娜夜、傅天琳、李
元胜、蒋登科和我一起拍了一张照片，这是我和
天琳的最后合影。有位诗人向天琳埋怨说，分组
会议太枯燥，每个人都念自己的发言稿。天琳笑
起来：“我们这组才不是这样呢，吕进老师好会主
持会议啊，不断插话，会议热闹得很，好安逸呀，
你赶快转组过来吧！”

2021年6月，新诗研究所和悦来集团在悦来
联合主办“悦来新诗力艺术节”和“第七届华文诗
学名家国际论坛”，我给天琳发信：“你来一下
吧。”天琳立即回信说：“吕进老师，我病得很重，
悦来可能来不了。”我这才知道她病得很重，于是
准备去看望。她来信说：“别来，要做核酸检测，不
然不准进来的。”6月23日，天琳发来微信，我读
了以后，心情沉重。天琳写道：吕进老师，我的病
很重很重。我正在和病抗争。如果我赢了，我就是
老英雄。如果出现万一，我希望长眠在果园，并请
在墓碑上刻下这样的诗句：

果园，
为我打开芬芳的城门吧
让花朵们因我的诗加紧恋爱
让落叶得到安慰
北碚区委区政府一直在筹建傅天琳诗屋，作

为中国新诗创研中心的一个组成部分。北碚区建
立的这个中心由中国作家协会诗歌委员会作指
导单位，吉狄马加题写匾牌，已经选址在北温泉
公园里的兰草园，即将挂牌。10月14日，我给从加
拿大赶回守护妈妈的罗夏发去视频，告诉傅孃孃
诗屋的进展非常顺利。罗夏来信说：“吕进叔叔，
非常非常感谢。我把视频放给妈妈听了，她说你
们安排得很好，可惜她现在完全出不了力，今年
一年都在生病，住院，没有顺利过。真心感谢你们
做的这所有。今天是重阳节，也祝愿您和小李老
师健康平安。”这时离天琳去世仅仅相隔9天。兰
草园离果园很近，就让流溢着嫣红、黛绿、鹅黄、
青紫的果园，飘散着淡苦、浓甜、幽香、芳馨的果
园，陪伴着诗人傅天琳的诗吧，永远永远。

在这些日子里，我想起鲁迅在《纪念刘和珍
君》中引用的陶渊明《挽歌》中的诗句：“亲戚或余
悲，他人亦已歌。死去何所道，托体同山阿。”亲人
或许还没有走出悲痛，友人也已经唱过了挽歌。
生死都是寻常事，就让身体同大自然融为一体，
成为永恒的大自然吧。昨天，我到天琳家去看望
小罗，小罗说，天琳是在他的怀抱里，有儿子陪伴
在旁，安静地闭上眼睛的。可以看到，在平静中，
生命体征在屏幕上一点点消失。这给人以安慰。

傅孃孃，你安息！

果园，为我打开芬芳的城门吧
■吕 进

多么幸运，我曾在秋天遇见你
有细雨的温润，也有风的柔软
一枚果子的芬芳，将岁月的磨难
酿出金黄的色泽

我曾在诗里遇见你，有大地的辽阔
也有山的坚韧
北碚的女儿，诗歌的女儿
请拾起这片季节的落叶，每一条脉络里
写着你归家的地址

将梦的翅膀寄予缙云山的隽秀峰岭
将磅礴的相思涌入嘉陵的滔滔江水
从此，我愿在每一个梦醒的早晨
以最虔诚的姿势，守望你的果园

该是道别的时候了，当你转身
向秋的更深处走去
静静的，我们都不要哭了啊

就以微笑送别
不要让泪水，打湿你回家的路

我
曾
在
秋
天
遇
见
你

—
—
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念
傅
天
琳
老
师

■
殷
艳
妮

绿色的音符从林中
飘来，穿过那些成熟的果实
凉意让步子更轻
听不到的细密像风像雨像不知所名
的声响，跌落树下
哭泣的人，听到了自己的心跳

再也没有人能喊应果园里的主人

月光是如此的微薄，像一块寒风
里的铁
接近的人瑟瑟发抖，比起这些红
润的果实
我更愿意留下这枚发黄的柠檬
酸酸甜甜也许更能知解主人
留在这里的意义

月光冰凉
——怀念傅天琳老师

■张万林

我一向不大爱和别人照相，尤其是名人，
天琳老师是为数不多的一个，究其因，许是自
尊心作祟，不想沾染别人光环的缘故吧。天琳
老师则不一样，第一次见她，就有如坐春风之
感，你不会觉得她是大名人、文坛大家，她就
是你亲近的邻家大姐姐，笑容满面，和蔼可
亲，说话带着诗意，带着泥土的芬芳。

那是2017年3月，在北碚图书馆，北碚作
协刚刚举行了换届理事选举，我第一次进入
组织。很多人都在外面印有庆祝重庆市直辖
20 周年北碚区美术作品展 logo 的行架前照
相，那天阳光很好，她配合着很多人照相。见
我一直在旁，她和蔼地试探性地问我：“家门，
我们照张相怎样？”我一听，当然求之不得，就
过去和她合了影。傅大姐其时斜背着咖啡色
挎包，手里拿着一叠会议资料，我身着米黄色
的外套，就一前一后略有错位地照了张相。画
面中的她是那么的阳光、温暖，就如她的诗，
她的人。她总是那么的善解人意，体察情绪，
她不会冷落在场的每一个人，或许，是她的共
情能力让她的诗歌游刃有余吧！

后来，随着北碚作协活动的增加，我们也
日渐熟悉，比如2018年5月我们共同参加了

西南大学玉兰诗会，同年11月，我们又在第
二届北城秋韵诗歌节歇马柑橘园采风。我们
越来越熟络，但我从来都没有单独给她发过
短信或者微信，虽然我们彼此都留了联系方
式，也确信随时都能够联系上对方。我相信她
是不缺问候的，我也不想落入俗套。不过，通
过朋友圈，我们还是互相了解的。

2019年元月，蜡梅飘香绕静观创作采风
活动结束后要照集体照，大家选了一个可以
眺望远方的斜坡站定。在自由组合站位时，
她照例自然地在前排C位。之前因为来的大
咖比较多，大家站位免不了谦让一番。傅大
姐说：“家门，照相离我近一点哈。”她还一直
把我这个小家门念叨着，照顾着，着实让我
感动了一把。于是，我选择站在她右后方斜
一人位。我想，作协的活动多，以后还有的是
机会，没想到那竟然是我和她的最后一次同
框。

记得有一次我们在一起单独呆了一段时
间，她曾对我说：“我的文化低，像你那样的诗
我写不出来。看得出你是科班出身，功底深
厚。你的古诗写得好。”我知道她是想鼓励我，
因为诗歌的共同性强，她怎么可能不知道我

诗的好坏呢？对，她一定是找寒暄的话题或者
是鼓励我。她的“星期天山就长高了”多么富
有诗意，她的“即使每一片叶子都写着家的地
址，我还是迷路于家门口”，一下子把北碚近
年来的变化写活了，这是我一万字都达不到
的效果呀。傅老师的诗是来自于心，浸入骨髓
和灵魂的，我的充满匠气的蹩脚诗怎么能和
她相提并论呢？

虽然交往多了，我还是没放得开。后来我
和同事策划了一期知名作家诗人进校园活
动，当时想邀请她出席，又怕面子不够，就委
托蒋主席去邀请，没想到她答应得很爽快。我
们去接她的时候，她还说：“家门，以后有什么
事，你可以直接找我，免得麻烦蒋教授中转，
他事情多，不像我退休老婆婆一个。”说完照
例爽朗地笑了。

我终于彻底放开了，可傅大姐离我却越
来越远。

我事前竟然不知道她病重，她的告别仪
式也因为有事没能出席。我很难过，傅大姐是
我真正佩服的大先生，她已经去世一周了，我
才终于平复点心情，才想起来写点什么。大约
是大悲情不能自已吧，先生千古!

追忆天琳老师二三事
■付新民


